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会  議  録 

会 議 名 第２２期小金井市公民館企画実行委員の会議 第１１回 

事 務 局 公民館東分館 

開 催 日 時 平成２５年 ６月４日（火）午前１０時～正午 

開 催 場 所 公民館東分館 集会室Ａ・Ｂ 

出 席 委 員 浅賀委員 石原委員 嵯峨山委員 栃木委員 中島委員 村上委員 

欠 席 委 員  

事 務 局 員 長堀主査 渡辺主事 杉山非常勤  

傍 聴 の 可 否  可 傍聴者数  ０人  

傍聴不可・一部 

不可の場合は、 

その理由 

 

会 議 次 第 １ 報告事項 

⑴ 第３１期小金井市公民館運営審議会第１７回の結果について 

⑵ その他 

 

２ 審議事項 

⑴ 事業の報告及び計画について 

⑵ その他  

  

３ 配付資料 

⑴ 開催通知（会議次第） 

⑵ 第３１期小金井市公民館運営審議会第１７回の報告 

⑶ 第２６回東センターまつり実施要項 

⑷ 成人学校「野川を歩く～源流から多摩川合流点まで」実施要項 

⑸ 成人学校「むかしみちを歩く～奥多摩むかしみち」実施報告 
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会  議  結  果 

〔司会〕浅賀委員 

司  会  おはようございます。先日の成人学校「むかしみちを歩く」では大変楽しく 

参加させていただきました。 

それでは定例会を開始します。まず報告事項からお願いします。 

 

１ 報告事項 

⑴ 第３１期小金井市公民館運営審議会第１７回の結果について 

長堀主査  ５／２３に開催。①公民館事業の報告、東分館からの提出なし。②公民館事

業の計画、東分館から利用団体のつどい「第２６回東センターまつり」を提出。

③第１回企画実行委員連絡会の参加報告。④第５４回関東甲信越静公民館研究

大会への参加委員の決定。佐々木委員長と藤井副委員長。⑤青少年のための科

学の祭典への参加について。⑥諮問事項について。佐々木委員長より答申案の

説明と討論。７月には成文化し、その後提出の予定。⑦次回７/２６（金）。 

司  会  ありがとうございました。何か質問はありますか？  

他に報告事項はありますか？ なければ次、お願いします。 

 

２ 審議事項 

⑴ 事業の報告及び計画について 

① 高齢者学級「くりのみ学級」 

長堀主査  第１回５/１０の参加者は４４人。くじ引きで班編成し、全４班に男性も均

等に割り振りました。班毎に自己紹介と次回「みんなで料理」の打合せ、後半

はリンドゥによるインドネシア民族楽器アンクルンの公演。初回の緊張感の中

で楽しいひとときでした。第２回５/１７の参加者は３６人。２班ずつ調理と

片付けを担当し、皆さんでカレーライスをいただきました。和気あいあいとし

た楽しい昼食会でした。第３回５/２４の参加者は４５人。富永一矢さんをお

招きし、「私の戦争体験」についてお話いただきました。次回６/７は「高齢者

にやさしい食事」、講師は中戸川貢さん（ＮＰＯ食品と暮らしの安全基金）で

す。次回、６／１４野外研修「浅草から台場へ～水上バスの旅」の参加受付を

行います。６／７と６／１４の参加者の確認をお願いします。 

司  会  参加確認です。６／７は石原委員と栃木委員、６／１４は石原委員、嵯峨山

委員、栃木委員、中島委員です。よろしくお願いします。 

中島委員  富永さんのお話の感想ですが、終戦のときは足利に疎開していたとのこと

で、「戦争中の小金井」の部分が抜けていたのが残念でした。８月１５日の早

朝も空襲があり友人が死亡した、その日に天皇の放送があった、との話は衝撃

的でした。戦後米兵が小金井にも来て、道路工事でも重機を使ってあっという

間に仕上げてしまったのを見て国力の違いを見せつけられたとの話も印象的

でした。それまで道路工事と言えばモッコを担いでつるはしで道路をたたく姿

しか知らなかったとのこと。こういう国と戦争したのだから勝てるはずがない

と思い知らされたとのこと、とてもよい話でした。ただ小金井での空襲体験の

話をぜひ聞きたかったと思いました。 

栃木委員  マイクに入っていなかったので聞きづらかったです。「聞こえない」という
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方がいたので前に行っていただきました。 

長堀主査  何度かマイクを講師の口元に近付けたのですが、うまく入らなかったようで

す。講師も話に夢中になられ、マイクのことは気にとめられなかったようです。

８月１５日の天皇の放送を聞いて「いよいよお前たちも戦う時が来た。命をか

けて奮闘せよ」と解釈した、との話はとても衝撃的でした。 

司  会  富永さんのお話はとても聞きたかったのですが、どうしても用事があり、聞

けなくて残念でした。他になければ次、お願いします。 

 

② 市民講座「わがまち歴史散歩」 

渡辺主事  ５／１１に第１回を開催しました。参加者は２０人中１７人、欠席した３人

はいずれも事前に連絡がありました。最初に本講座の概要を説明し、講師の鴨

下勇さんから「概説 小金井の今昔」と題して１時間３０分程お話いただきま

した。昼食後、東分館を出発し、笠森稲荷から二枚橋まで歩きました。あいに

くの雨でしたが、各ポイントで立ち止まり、講師の塚田さんと織壁さんから大

変丁寧な解説をいただきました。次回６／８は「武蔵野の新田開発・川崎平右

衛門の事績」について、集合は午前１０時、山王稲穂神社です。 

中島委員  天気が悪く、傘を持ちながらの歩きと解説という悪コンディションだったの

は残念でした。車が通る場所での解説や集団がふくらんでしまったことなど、

反省点です。解説を聞く場所は考えた方がよいと思います。 

嵯峨山委員 冒頭の鴨下さんのお話は小金井の地形に触れられ、面白い視点だと思いまし

た。フィールドワークの際、右に左にと勝手気ままに歩く人がいます。車が通

る場所では危ないので注意した方がよいと思いました。 

栃木委員  道が狭いところが多いので、集団での歩行は危ないと感じました。 

長堀主査  講師の塚田さんと織壁さんはよく打合せをしていて、丁寧に下見もされ、て

きぱきと解説を分担されていました。その熱意には敬服します。 

村上委員  笠森稲荷の「笠」は「かさぶた」から来ているとのことで、皮膚病を予防す

る祈祷所だったそうです。今まで近くに住みながら知りませんでした。 

栃木委員  かつては縁日などの際に出店がずらっと並び、とても賑わったようです。こ

の地域の中心的な場所だったのだと思います。 

司  会  次回６／８も楽しみですね。集合場所を間違えないようにお願いします。 

      では次、ひがし子ども囲碁教室、お願いします。 

③ 成人学校「ひがし子ども囲碁教室」 

杉山非常勤 新年度も毎週順調に開催されています。５月上旬に日本棋院の認定試験を受

け、一人が６級、２人が８級に合格しました。本人はもとより、講師陣にも励

みになり、また他の子どもにもよい刺激になったようです。７／２１に東分館

で市内の小中学生による囲碁大会が開催され、本教室からも多数参加する予定

です。このような機会もつくっていただき、講師陣には感謝しています。 

司  会  ありがとうございました。 

      では次、「女のＤＩＹ講座」お願いします。 

④ 成人学校「女のＤＩＹ講座」 

杉山非常勤 全４回中３回終了しました。第１回は「網戸の張り替え」でした。２人欠席 

した以外の全員が張り替えを体験しました。皆さんとても上手に出来ていまし 
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た。翌週、その一人から「家中の網戸を全部張り替えました」と報告を受け、 

とてもうれしく思いました。第２回は「家具転倒防止器具の設置」でした。こ 

ちらも実生活に役立つ内容でとても好評でした。第３回は「スパイスラック製 

作」でした。初歩的なクギ打ちを体験しましたが、金槌を使う機会などなかな 

かないので良かったと思います。次回は塗装と仕上げです。 

栃木委員  クギをまっすぐに打てなくて何度も打ち直しましたが、楽しかったです。 

嵯峨山委員 クギを打つ際、片手で支えないのでうまく打てない人が多かったようです。 

皆さんとても熱心にやっていました。 

杉山非常勤 講座の雰囲気もとても良く、実技の講座はいいものだと実感しました。 

嵯峨山委員 講師の教え方も良かったです。昨年の反省点を指摘しながら、女性にも扱い 

やすいように工夫をこらし、上手に指導していただきました。しかも時間内に 

終了したのはみごとでした。 

杉山非常勤 アドバイザー（講師）のお二人は午前中から準備に来館され、最後はチリ一 

つ落とさず全部片付けて行きます。徹底した仕事ぶりはすごいと思いました。 

司  会  はい、ありがとうございました。 

      では次、お願いします。 

⑤ 成人学校「むかしみちを歩く～奥多摩むかしみち」 

渡辺主事  当日は参加できず、申し訳ありませんでした。 

      参加状況をまとめたものと感想文集をお配りしましたが、天気にも恵まれ、 

ガイドのお二人も好評だったようで良かったと思います。 

長堀主査  当日担当した立場からいくつか申し上げます。途中離脱された方は８０歳で 

したが、当選された時点で危惧がありました。年齢だけで排除するわけにはい 

かないので当選としましたが、こういうことがあってみると、例えば７０歳代 

後半の当選者には電話でコースの説明等したらどうでしょうか。その上で自信 

がなければご辞退いただくのが賢明だと思います。また募集の際、「山道」「ア 

ップダウンあり」等もう少し分かりやすいひと言を明記した方が良いと思いま 

した。スタッフの人数が多いとの声がありましたが、人数よりスタッフの役割 

分担が大切だと考えます。相応の役割を担っていれば決して多過ぎるとは言わ 

れないと思います。「植物や野鳥をゆっくり観察したかった」との声もありま 

したが、「むかしみちを歩く」の主旨、植物観察や野鳥観察ではないことを説 

明し、本来の主旨に沿った説明に時間を割くことが大切だと思います。公民館 

保険の適用についてもどこかで説明しておけば安心されたかと思います。 

杉山非常勤 途中リタイアされた方が出てしまい、残念でした。最初からその方に付きっ 

きりの状態だったので、鳩ノ巣駅まで送り届け、ホッとしました。野外ではこ 

ういうことは想定内のことだと改めて思いました。スタッフが多いとの声があ 

りましたが、その方も「こういうことがあり決して多くないと思った」と後に 

言っていただきました。 

嵯峨山委員 スタッフの役割分担については、私たち自身も意識して心掛けないといけな 

いと思います。 

中島委員  市報での募集の際、はがき一枚につき一人との注意書きがなかったので一枚 

に複数の名前を書かれた人がいました。募集要領には「はがき一枚につき一人」 

と明記した方が良いと思います。 
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栃木委員  ご夫婦での参加が二組おられましたが、「夫婦での参加、何故？」と言われ 

ました。 

中島委員  一人一人抽選し、たまたまご夫婦の二組が当選されたわけです。 

長堀主査  公民館事業の目的として「地域の仲間づくり」がありますが、夫婦はその主 

旨に馴染まない面があると考えます。歩く時、バスの座席、食事、休憩、それ 

らすべて、ご夫婦は常に一緒にいる状態です。またそれらの際別々に行動され 

るのも違和感があります。そういうことを念頭に考えた方が良いと思います。 

司  会  一日だけの事業のため参加者の顔を覚えきれず、他のハイカーと見分けがつ 

かない時がありました。 

長堀主査  状況に応じてリボンを付ける等、対応が必要かと思います。 

⑥ 成人学校「ハワイアンキルト」 

杉山非常勤 市報５／１５号で募集し、定員１５人のところすぐに超過、２０人に広げま

したが、それも超過し、１０人弱をお断りする結果になりました。参加者の方

は６０歳代が大半です。こちらは針と糸を使った工芸ですが、楽しくやりたい

と思います。第１回は６／１９です。 

⑦ 第２６回東センターまつり 

長堀主査  本番まで１ヶ月余となりました。エバリーのコンサートについての問い合わ 

せが数件あり、かなり多数の来場が予想されます。椅子席を少なめにし、立ち 

見の場所を広めに確保したいと思います。市外から多数来られて席を占領され 

たら困るので、対策が必要と思われます。 

中島委員  どんな対策が考えられますか？ 

長堀主査  入口で市内か市外かをチェックするのはどうでしょう？ 人数の把握もで 

きます。まつり関係者が後から来ても入れるようにスペースを確保したいと思 

います。企画実行委員さんは受付を兼ねて整理係を担当していただけますか？ 

司  会  熱心なファンの方は早くから来て並んだり、椅子席にかばん等を置いて席取 

りをする等のことが予想されます。椅子席には「シルバー席」等の表示をし、 

会場整理係を配置する等、対策を考えた方が良いと思います。 

長堀主査  職員の一人は出演者の機材運搬にかかりきりになりますので、エバリーコン 

サートが終わるまでは皆さん総出でご協力をお願いいたします。   

⑧ 新規事業の企画 

長堀主査  市民講座「（仮題）戦争遺跡を訪ねて」全５回、及び成人学校「野川を歩く」 

全２回の企画をご提案します。前者は昨年実施した企画の継続・拡大版として、 

後者は毎年実施している当館こだわりの「野川シリーズ」としての企画です。 

司  会  ありがとうございました。次回はいつになりますか？ 

 

⑵ その他 

長堀主査  次回は、７／２（火）午前１０時から正午です。センターまつり直前になり

ます。 

司  会  では次回もよろしくお願いします。本日はお疲れさまでした。 

 


